

Bulletin quotidien n°3

13/11/2025

UNITED NATIONS CLIMATE CHANGE CONFERENCE

COP30 AMAZÔNIA

CUIDAR DO PLANETA PARA O FUTURO DA HUMANIDADE



Merci pour votre encouragement

Nous adressons nos remerciements les plus sincères à tous ceux qui ont envoyé des messages au sujet du contenu et de la présentation de nos mises à jour quotidiennes. Des différents coins du monde clarétain et au-delà, nous avons reçu vos paroles d'appréciation et de soutien, et nous sommes reconnaissants de savoir que ces mises à jour aident beaucoup de personnes à suivre le cheminement et les défis de la COP30. Notre objectif demeure de tenir chacun informé et engagé à mesure que les discussions avancent.

Sous-Comité Éducation du NCCEA à la COP30



Réunion du NCCEA (Réseau des Acteurs Catholiques pour le Climat et l'Environnement) avec la Délégation du Saint-Siège

Gruppe organzadora do PROCLADE-DILEGE e associados



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANOS



PROCLADE-UN-CLARETIANOS



Réunion du Réseau des Acteurs Catholiques pour le Climat et l'Environnement (NCCEA) le 10 novembre

Le Sous-Comité Éducation a été créé au sein du Réseau des Acteurs Catholiques pour le Climat et l'Environnement (NCCEA) à la suite de sa rencontre avec la délégation du Saint-Siège lors du premier jour de la COP30. Le Saint-Siège a invité les organisations catholiques à former des groupes thématiques pour collaborer avec sa délégation au cours des négociations.

L'éducation a été identifiée comme l'un des sept thèmes clés — aux côtés de la Transition Juste, du Bilan Mondial, des Pertes et Préjudices, du Financement Climatique, de l'Agriculture et de l'Objectif Global d'Adaptation (GGA), et de l'Article 6. Le Sous-Comité travaille à faire reconnaître l'éducation climatique et écologique comme essentielle pour atteindre les objectifs de l'Accord de Paris.

Lors de la rencontre avec la délégation du Saint-Siège, le Sous-Comité a souligné que l'éducation doit être au cœur des politiques et des pratiques climatiques. Les membres ont noté que, bien que l'éducation soit vitale pour répondre à la crise climatique, elle reste sous-représentée dans les négociations mondiales, malgré un fort plaidoyer de la jeunesse.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Un point central fut l’Action pour l’Autonomisation Climatique (ACE) — un cadre établi en 2015, enraciné dans le Sommet de la Terre de 1992, qui promeut l’éducation, la formation, la sensibilisation du public et la participation. Un examen à mi-parcours en 2026 évaluera les progrès de l’ACE, et le Sous-Comité a exhorté les institutions catholiques à s’engager activement dans la définition des priorités de l’ACE pour l’année prochaine à travers le dialogue, l’apprentissage et l’intégration politique.

Les autres points clés comprenaient :

- L’éducation stimule l’action climatique — elle construit la compréhension, soutient l’adaptation et rend possible une transition juste.
- L’autonomisation des jeunes nécessite une meilleure éducation scientifique sur le climat et leur inclusion dans les processus décisionnels.
- Des financements innovants, tels que les échanges dette-contre-éducation, pourraient aider les pays à développer l’éducation écologique.
- Une meilleure coordination entre les agences de l’ONU et les gouvernements est nécessaire pour mettre en œuvre des cadres tels que le curriculum vert de l’UNESCO.
- Un suivi national et mondial renouvelé est essentiel pour combler l’écart entre les promesses et les progrès réels.

Le Sous-Comité a souligné que l’éducation doit se tenir aux côtés du financement et de la technologie comme pilier de la réponse climatique. Les membres poursuivront leurs discussions avec le Saint-Siège la semaine prochaine afin d’élaborer des stratégies conjointes pour le plaidoyer et des initiatives ecclésiales promouvant l’éducation climatique comme un droit et une responsabilité morale, essentielle pour former une génération instruite en matière de climat, engagée à prendre soin de la création et à construire un avenir durable.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Clarétains à la COP30 à Belém



Délégation Proclade (Clarétaine) à la COP30 : Joel Gaspar Beltrami CMF (Brésil) et Rohan Dominic CMF (Équipe Clarétaine à l'ONU)

Synthèse des négociations climatiques en cours à la COP30

Les négociations à la COP30 se poursuivent avec des discussions intenses sur le financement, la transition juste et les progrès vers les engagements climatiques nationaux (NDC). Si certaines zones montrent une coopération, beaucoup de débats révèlent de profondes divisions entre les pays, particulièrement entre nations développées et pays en développement.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

• Progrès général

Le président de la COP30, André Corrêa do Lago, a insisté sur des discussions ouvertes et honnêtes selon le concept brésilien de « Mutirão » — travailler ensemble. Il a indiqué des progrès dans la compréhension mutuelle, mais a affirmé qu'il faut davantage de temps pour parvenir à un consensus, notamment sur le financement et la transparence.

• Financement et soutien aux pays en développement

La question centrale est financière : comment financer l'action climatique. Les pays en développement demandent un « partage équitable des charges » et un nouvel objectif collectif de financement qui dépasse les 100 milliards USD par an promis depuis longtemps. Ils souhaitent aussi des systèmes plus solides pour garantir que les fonds leur parviennent aussi bien pour la réduction des émissions (atténuation) que pour l'adaptation.

De nombreux pays ont demandé l'augmentation des fonds pour l'adaptation, l'intégration de l'égalité de genre et la garantie que les pays plus petits ou plus pauvres ne soient pas laissés de côté. Toutefois, des divergences subsistent sur la manière de suivre les fonds, sur les contributions et sur la prise en compte des financements privés.

• Adaptation et Transition Juste

Les pays en développement sont frustrés par la lenteur des progrès sur le financement de l'adaptation et sur l'Objectif Global d'Adaptation. Beaucoup soutiennent la création d'indicateurs mesurables et le triplement des fonds pour les projets locaux d'adaptation.

• Atténuation et Bilan Mondial

Les discussions du Programme de Travail sur l'Atténuation se sont concentrées sur la limitation du réchauffement à 1,5 °C. Certains pays souhaitent des plans plus clairs et orientés vers l'action, tandis que d'autres mettent en garde contre l'imposition d'objectifs égaux à tous. Le Dialogue du Bilan Mondial — destiné à orienter les prochains plans climatiques — a connu des désaccords sur le niveau de détail à inclure dans ses conclusions.

• Aviation, transport maritime et autres questions

Les pays ont discuté les émissions provenant des avions et des navires, demandant des règles équitables et une coopération accrue. Beaucoup ont critiqué la lenteur des progrès du plan zéro émission de l'Organisation Maritime Internationale.

• L'égalité de genre, le développement des capacités et le transfert technologique étaient également à l'ordre du jour, avec des débats continuels sur l'inclusion, les ressources et la transparence.

Les négociations de la COP30 avancent, mais demeurent divisées sur le financement climatique, le soutien à l'adaptation et la vitesse de la transition hors des combustibles fossiles. Les nations en développement appellent à l'équité et à des financements correspondant à l'ambition, tandis que d'autres insistent sur l'équilibre technique et politique. Les discussions se poursuivront afin d'obtenir des résultats plus concrets dans les sessions à venir.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Fuerte Llamado a un Mecanismo de Transición Justa Domina la COP30 en el Día 3

En la cumbre climática COP30 en Belém, los países en desarrollo hicieron un llamado fuerte y unido a un Mecanismo de Transición Justa—un sistema para garantizar que la transición global hacia energía limpia sea justa, inclusiva y apoye a todas las naciones. La propuesta, liderada por el Grupo de los 77 y China, busca ayudar a los países a avanzar hacia economías bajas en carbono sin sacrificar su desarrollo ni aumentar la desigualdad.

Egipto, hablando en nombre del grupo, explicó que el mecanismo proporcionaría apoyo técnico, intercambio de conocimiento y acceso a recursos financieros, promoviendo la cooperación internacional y respetando las prioridades nacionales. La propuesta recibió amplio respaldo de regiones del Sur Global, incluyendo África, América Latina, los Estados Insulares Pequeños y los Países Menos Adelantados.

En contraste, países desarrollados como Japón, Noruega, Reino Unido, la Unión Europea, Australia y Canadá presentaron objeciones, argumentando que crear nuevas instituciones podría duplicar esfuerzos y presionar los recursos existentes.

Prefirieron fortalecer marcos ya establecidos como el Mecanismo de Tecnología.

Mientras tanto, grupos de la sociedad civil—incluyendo sindicatos, jóvenes, mujeres y organizaciones ambientales—repitieron el llamado a mayor ambición, instando a crear un “Mecanismo de Acción de Belém para una Transición Justa” que asegure la participación significativa de todos los sectores de la sociedad.

A medida que continúan las discusiones, la Transición Justa se ha convertido claramente en uno de los temas definitorios de la COP30, reflejando la lucha global por enfrentar el cambio climático sin dejar atrás a naciones vulnerables ni trabajadores.

India Emerge como Líder Climático del Sur Global en la COP30

India está tomando un rol central en la COP30 en Brasil, posicionándose como defensora clave del Sur Global y presionando a las naciones más ricas para compromisos más fuertes en financiamiento climático y transferencia tecnológica. Dado que los países desarrollados no han cumplido sus promesas de financiamiento, India insiste en que la COP30 debe pasar de declaraciones a acciones reales, enfatizando la adaptación, el acceso equitativo a tecnología limpia y una transición justa para las economías en desarrollo.

En declaraciones oficiales, India reafirmó su compromiso con el multilateralismo y la justicia climática, subrayando la responsabilidad legal de los países desarrollados bajo el Acuerdo de París para financiar la acción climática en las naciones vulnerables. Su postura proactiva es vista como crucial para cerrar las brechas entre el Norte y el Sur y asegurar resultados concretos para los más afectados por el cambio climático.

Un appel mondial à l'action dépasse 1 000 signatures

Plus de 1 000 organisations de 106 pays — y compris des syndicats, des leaders autochtones, des mouvements féministes et de jeunesse, ainsi que des groupes environnementaux et communautaires — ont signé un appel conjoint exhortant les gouvernements à passer des promesses à l'action. Leur lettre ouverte demande une Transition Juste qui protège les personnes, les moyens de subsistance et la planète, rappelant aux dirigeants que les engagements climatiques doivent produire des changements tangibles pour les plus affectés.

Lors de l'événement de la Conférence des Évêques du Brésil dans la Zone Verte hier

La Conférence Nationale des Évêques du Brésil (CNBB) et les réseaux catholiques ont été actifs dans la Zone Verte de la COP30 hier, 12 novembre 2025. Bien que la majorité de la programmation officielle de la CNBB et de son plaidoyer de haut niveau se concentre dans la Zone Bleue, la Zone Verte a vu une forte présence de l'Église à travers des événements parallèles, des activités culturelles et une participation dans l'espace plus large de la société civile.

- De nombreux prêtres, évêques, religieuses et laïcs ont participé à des événements de la Zone Verte abordant la crise climatique sous l'angle de la solidarité et de la justice sociale.
- La CNBB a été particulièrement impliquée dans le Sommet des Peuples (12–16 novembre), rassemblant société civile, peuples autochtones et communautés de foi pour débattre de l'action climatique avec un accent sur les droits, la justice et la défense des territoires locaux.
- Les organisations et réseaux catholiques ont pris part à l'espace œcuménique et interreligieux Tapiri, organisant des discussions sur l'impact de la crise climatique sur les groupes vulnérables et partageant des témoignages de communautés en première ligne.
- Les évêques brésiliens ont contribué à présenter le message commun des évêques du Sud Global appelant à un financement climatique ambitieux pour l'adaptation et la protection des plus vulnérables, en écho à leur lettre d'incidence envoyée avant la COP30.

Les activités de la Zone Verte impliquant la CNBB ont mis en lumière l'engagement de l'Église en faveur d'une transition juste, à l'écoute des voix autochtones et locales, et en résistance aux fausses solutions. Leur présence a servi de pont entre les négociations officielles et la mobilisation de base, amplifiant les appels au soin de la « maison commune » et à l'écologie intégrale selon Laudato Si'.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Fuerte Llamado a un Mecanismo de Transición Justa Domina la COP30 en el Día 3

Une procession aux chandelles et une veillée interreligieuse, organisées par l'Église brésilienne et des organisations partenaires, ont eu lieu à Belém le soir du 12 novembre 2025, durant la COP30. Organisée autour de la Zone Verte et des environs de la cathédrale, la veillée a exprimé la dimension spirituelle et communautaire de l'action climatique, rassemblant des centaines de participants et de responsables religieux de diverses traditions.

Cet événement faisait partie de la série nationale Vigília pela Terra (Veillée pour la Terre) qui a précédé la COP30, Belém accueillant son édition la plus vaste et la plus diversifiée. Les paroisses catholiques, les évêques, les militants laïcs et les responsables œcuméniques et interreligieux ont guidé la veillée, invitant des personnes de tous horizons — religieuses ou non — à prier et à réfléchir sur la justice climatique et la conversion écologique.

Les participants ont défilé avec des chandelles à travers des places publiques et des sites religieux, offrant prières, chants, gestes méditatifs et messages d'espérance. Le ton mêlait douleur face à la destruction environnementale et appel vigoureux à la solidarité, à la justice et à la transformation des politiques climatiques.

Des leaders autochtones, des jeunes, des groupes de femmes et des défenseurs de l'environnement ont apporté des témoignages et des expressions artistiques, mettant en lumière le lien entre foi, soin de la création et quête d'un monde plus juste et fraternel.

Cette veillée a renforcé la présence catholique et chrétienne à la COP30, servant à la fois de témoignage spirituel et de rappel public des impératifs éthiques et moraux qui sous-tendent l'ambition climatique. La procession aux chandelles s'est finalement dressée comme un symbole d'espérance, de conscience collective et de résistance spirituelle — unissant le plaidoyer des communautés religieuses pour notre « maison commune » aux objectifs plus larges de la COP30.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS